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当清晨第一缕阳光唤醒巴丹吉林沙
漠时，在太空“出差”180 多天的 3 位航天
员踏上了回家之路，已经在东风着陆场预
定落点守候的搜救人员也开始忙碌起来。

6 月 4 日 6 时 33 分，在现场人员的期
盼和欢呼声中，神舟十五号载人飞船返回
舱在东风着陆场成功着陆。费俊龙、邓清
明、张陆3名航天员安全顺利出舱，身体状
态良好。

神舟十五号载人飞行任务取得圆满
成功。

早在 14 个小时之前，6 月 3 日下午 4
时，一支任务车队已从东风航天城出发，
前往着陆场附近区域待命。

这是东风着陆场第4次迎接航天员天
外归来，也是首次跨昼夜执行的神舟飞船
搜救任务。为了应对戈壁滩上昼夜近 20
摄氏度的温差，搜救人员带上了羽绒服和
防风毯。

4日凌晨2时，东风着陆场，圆月映照
戈壁。搜救分队空中(直升机)分队、固定翼
飞机(载伞降救援组)分队、地面分队、道路
封控分队、搜救支援分队、搜救预备队和地
面搜救小组陆续开始行动。数架直升机、
近百台车辆向飞船预定着陆点进发。

酒泉卫星发射中心正高级工程师、载
人航天工程着陆场系统副总设计师卞韩
城说，为确保航天员归途安全，东风着陆
场设立了应急备降场、新增后弹道返回搜
救区域、构建非合作式搜索体系、创新预
案体系构建方法、全面实施装备检修检
测、制定应急处置预案200余份。

当神舟十五号载人飞船按照北京航
天飞行控制中心的指令开始调整姿势，沿
着既定的轨迹朝着地球飞来时，位于巴丹
吉林沙漠边缘的东风着陆场，地面风力仅
3-4级，正是着陆的好天气。

“轨返分离”“推返分离”……在东风
航天城指控大厅，口令一个接一个地发
出，搜救工作进入倒计时。

不久，神舟十五号飞船返回舱进入黑
障区。返回舱刚进入黑障区，敦煌测控区
光学组组长李长松便准确地捕捉到返回
舱的实时高清图像。

曾经会让飞船与地面失去所有联系
的黑障区，如今已经实现可控。“从神舟一
号任务开始，为了解决飞船在黑障区的跟
踪测量难题，经过一代代测控人接续攻
关，现已具备了黑障区稳定跟踪飞船的能

力。”测控区技术专家吴刚说。
“回收一号发现目标！”“回收二号发

现目标！”东风航天城指控大厅，一个耀眼
的白色火球出现在屏幕上，光学望远镜成
功捕获飞船轨迹。

“是开伞了吗？”一出黑障区，便传来
航天员费俊龙的声音，“神舟十五号报告，
状态正常。”

随后，空旷的戈壁滩传来“砰”的一声
巨响。距离地面大约10公里，伞舱盖从返
回舱上弹落，红白相间的降落伞打开。

全员出动，全力以赴。等候了一夜的
搜救车队，打开全部车灯，全速向着返回
舱进发，素白的灯柱随着车辆的颠簸上下
起伏。

反推发动机成功点火后，返回舱在一
望无际的戈壁上着陆。褐色的返回舱散

发着淡淡的焦糊味，在周遭留下一圈圈浅
浅的沙坑。

随后，第一架搜救直升机也降落在返
回舱附近，穿着橙色工作服的搜救队员快
速从直升机上跳下，奔向返回舱。

按平压气阀、固定安全带、旋转开舱
手柄……开舱手高嘉鑫娴熟地打开舱门。

圆满完成 4 次出舱活动任务，开展多
次载荷出舱任务、8项人因工程技术研究、
28 项航天医学实验，以及 38 项空间科学
实（试）验……神舟十五号乘组结束6个多
月的太空远行、顺利返航。

7 时许，按照出舱流程，航天员费俊
龙、邓清明、张陆全部安全顺利出舱。3名
航天员面带微笑，精神饱满。

为适应地球重力，航天员被从舱门搬
运到半卧式座椅上。戈壁滩的清晨天气寒

冷，出舱后的航天员随即穿上保暖型睡袋。
“回家了，回家了。”面对记者递过来

的话筒，费俊龙说，我们神舟十五号飞行
乘组，完成了所有在轨飞行任务，现在顺
利回到了祖国，我们感觉良好。

邓清明依然是一脸温和的笑容：“感
谢全国人民对我们乘组的关心支持和鼓
励，无论年龄多大，能够被祖国需要就是
最幸福的。”

“眼有星辰大海，胸怀赤胆忠心！我
们会尽快调整状态，投入训练，随时准备
再次出征太空！”航天员张陆的回答铿锵
有力。

短暂的地面重力适应后，3 名航天员
离开着陆场，乘专机飞往北京，在那里有
他们期待已久的家人和朋友。

（新华社酒泉6月4日电）

用绿色产品激发升级需求

机器人自动识别车型和装配玻璃，
53 秒可下线一台汽车……走进广汽埃
安车间，新能源汽车智能生产正酣。广
汽埃安副总经理郑纯麒告诉记者，5 月
广汽埃安销售新车超 4 万辆，同比增长
114%。“我们持续加大生产方式智能绿
色升级，目前已实现从用户订车到零件
供应、生产、交付全数字化。”

新能源汽车是汽车产业大势所趋，
也是绿色低碳生活方式的代表。当前，
新能源汽车已成为城市道路的“风景
线”。神州租车数据显示，神州租车已多
次批量上线新能源汽车，投放在上海、深
圳、广州等城市。目前，上千辆新能源车
正陆续上线中。今年“五一”假期，神州
租车新能源汽车日均取车量达去年同期
3倍以上。

不只是新能源汽车。工信部副部长
辛国斌说，我国持续推进绿色产品供给
能力提升，低碳产业发展方兴未艾。
2023 工业绿色发展大会上发布的数据
显示，目前已累计推广近 3 万种绿色产
品，光伏行业产业链主要环节产量全球
占比均超70%。

今年以来，工业运行总体平稳，但也
面临着来自需求端和供给侧的压力。确
保工业经济稳健恢复，要着力在拓展市
场、挖掘增长点上下功夫，绿色低碳产品

迎合升级的需求、符合转型的方向。
“要以高质量的绿色供给激发绿色

新需求。”中国电子信息产业发展研究院
党委书记刘文强表示，要加快完善工业
领域从基础原材料到终端消费品全链条
的绿色供给体系，让产品装备供给绿色
化优势形成壮大。

以绿色生产推动提质增效

近日，中建三局“空中造楼机”在南
京亮相。中建三局项目技术负责人焦正
超向记者介绍，“空中造楼机”提供全封
闭的作业空间，与传统建造相比，效率提
高约20%，也减少了建筑能耗。

在大会同期举办的展会现场，中国
移动展出 5G 远程采矿模拟场景，矿山
装备的“无人化”“智能化”改善作业环
境，有效提升生产效率和环保水平；在
中国节能展台，工作人员介绍了智慧合
杆代替传统路灯助力智慧城市运行、降
低照明系统能耗的实践；在青岛啤酒展
台，通过生产优化和技术改进降低酿酒
过程水耗的方案引人关注……从工厂
车间到城市管理，绿色智能的模式正在
推广。

绿色生产是降本、减排，也是增效。
工信部数据显示，截至 2022 年底，建成
2100 多个高水平的数字化车间和智能
工厂，推动智能制造示范工厂生产效率
提升34.8%，碳排放减少21.2%。

辛国斌说，要加快推进能源消费低
碳化转型、生产过程清洁化转型和制造
流程数字化转型。“推动 5G、大数据、人
工智能等新一代信息技术提升能源、资
源、环境管理水平，赋能绿色制造，培育
壮大工业绿色发展新动能。”

深挖节能潜力推动重点领域
降碳改造

在绿色转型中激活新引擎。会上，
国家发展改革委环资司副司长刘琼表
示，将开展能效对标对表，深挖节能潜
力，推动重点领域和行业节能降碳的改
造，完善支持绿色发展的财税、金融等政
策和标准体系。

加快推进产业结构高端化转型。辛
国斌说，工信部将依法依规推动落后产
能退出，坚决遏制“两高”项目盲目发展，
培育壮大战略性新兴产业，优化区域产
业布局。

把绿色发展理念贯穿工业生产全过
程。中国工程院院士周济在会上说，要
全力推行贯彻全生命周期的工业产品绿
色设计，推动工业企业特别是冶金、石
化、建材、纺织等行业企业实施技术改
造、数字化转型、绿色化升级，推动工业
整体性系统性实现节能清洁生产。

以绿色能源为支撑推动工业绿色发
展。与会专家认为，要进一步建立完善
新型的清洁能源产业链，推动光伏、风
电、储能等绿色能源技术突破和产业化。

“制造业要为绿色发展提供高质量
的产品、装备和系统，为整个经济社会绿
色转型提供坚实保障和支撑。这是一个
规模巨大、前景美好的产业，也是一个新
的增长点。”周济说。

□ 新华社记者 张辛欣
（新华社北京6月4日电）

神舟拂晓回东风
——神舟十五号载人飞船返回任务侧记

6月4日，神舟十五号航天员乘组平安抵京，航天员张陆向欢迎人群挥手致意。 新华社记者 李杰 摄

拓展新产业 激活新引擎
——来自工业绿色发展一线的观察

新华社酒泉6月4日电（李国利 张国
文）神舟十五号载人飞船6月4日清晨成
功着陆东风着陆场，科技人员对其在穿越
黑障区时的稳定跟踪，表明我国在载人飞
船返回穿越黑障区跟踪测量难题上取得
重大突破。

飞船返回地球时，会与大气层发生剧
烈摩擦，温度剧增，导致气体分子与飞船
表面被烧蚀的材料均发生电离。这些不
断产生的电离气体包裹在飞船周围，形成
等离子体鞘套，对电磁波产生吸收衰减、
折射、反射、散射等效应，导致飞船内部与
外界的无线电通信异常乃至中断，这就是

所谓的黑障现象，这段过程也被称为黑障
区。

飞船穿越黑障区时，只能依靠雷达和
光学设备进行跟踪测量，能否在此期间稳
定跟踪飞船，不论是对出黑障后的飞船测
控引导，还是及时预报飞船落点都极为重
要。酒泉卫星发射中心敦煌测控区任务
区间涵盖了飞船返回进出黑障区的全过
程，是实现飞船在黑障区稳定跟踪的核心
力量。

据敦煌测控区指挥长曾强介绍，在
神舟十五号载人飞船返回时，他们确定
了“优化黑障区雷达跟踪方案托底，完
善多云天气下光学跟踪策略求精”的总
体思路，在雷达和光学两个方面形成合
力，圆满完成了飞船在黑障区的跟踪测
量任务。

“发现目标，跟踪正常！”
6 月 4 日清晨，神舟十五号飞船返回

舱刚进入黑障区，敦煌测控区光学组组长

李长松便准确地捕捉到返回舱的实时高
清图像，并通过车载通信设备第一时间传
至北京飞行控制中心。

“从神舟一号任务开始，为了解决飞
船在黑障区的跟踪测量难题，我们一代代
测控人接续攻关，联合多家科研机构，针
对飞船在黑障区的雷达回波信号特点，不
断完善针对性的信号检测和跟踪技术，现
已具备了黑障区稳定跟踪飞船的能力。”
测控区技术专家吴刚说。

我国载人飞船黑障区跟踪测量取得重大突破

屋顶光伏发电，白天最高可满足工厂50%用电量；绿色纤维实现循环经
济，降低对石化资源依赖……近日，2023工业绿色发展大会在广州举行，众多
绿色制造应用集中展出，令人印象深刻。

在制造业向高端化、智能化、绿色化转型的同时，节能装备、低碳产品、数
字技术等不断拓展出新场景、新产业，逐步成为工业发展新引擎。

新华社深圳6月4日电（记者 周科 胡喆）记者
从中国航空发动机集团有限公司获悉，中国航发“太
行110”重型燃气轮机（代号AGT-110）4日在深圳通
过产品验证鉴定，标志着拥有自主知识产权的 110
兆瓦级重型燃气轮机通过整机验证，填补了国内该
功率等级产品空白。

重型燃气轮机是能源高效转换、洁净利用、
多领域应用的核心装备，是工业强国的一个重要
标志。随着我国燃气发电装机容量迅猛发展，自
主研制重型燃气轮机，对于实现“双碳”目标、保
障国家能源安全、助力高质量发展具有重要战略
意义。

据介绍，中国航发“太行 110”重型燃气轮机设
计功率 110 兆瓦，具有启动迅速、综合热效率高、
维护简便等优点，可使用燃油、天然气及中低热值
气等多种燃料发电，可应用热电联产、天然气调峰
电站、联合循环发电等多个领域，还可配合风电、
光伏、水电等多种能源耦合供电。与同功率火力
发电机组相比，110 兆瓦级重型燃气轮机一年可
减少碳排放超过 100 万吨，联合循环一小时发电
量超过 15 万千瓦时，可以满足 15000 个家庭一天
的用电需求。

燃气轮机与航空发动机工作原理相同、核心
部件相似、制造过程相近。2016 年中国航发成立
后，聚焦主责主业，打造了以中国航发燃气轮机
有限公司为主体的燃气轮机产业发展平台，运用
先进航空发动机的设计、制造和质量管理体系，
在科技部“863 计划”能源领域重大专项研制成
果基础上，全面推进“太行 110”重型燃气轮机改
进改型，如期实现技术升级、质量提升、周期缩短
等既定目标。

“太行110”重型燃气轮机2019年被列为国家能
源局首批燃气轮机创新发展示范项目，2020年改进
型重型燃气轮机总装下线，2022年在中海油深圳电
厂启动示范运行。目前，“太行 110”重型燃气轮机
已累计运行突破 14000 当量小时，其中单台运行时
数超过7000当量小时。

“太行110”重型燃气轮机
通 过 产 品 验 证 鉴 定

新华社成都6月4日电（记者 余里）
记者从四川省乐山市委、市政府获悉，6月
4日早上6时许，乐山市金口河区永胜乡鹿
儿坪国有林场发生高位山体垮塌，截至15
时 30 分，已搜救出 14 名遇难者遗体，有 5
人失联。

当地迅速组织180余人和14台专业救
援设备开展搜救。目前，搜救工作仍在紧
张进行中。

四川省乐山金口河区
发生高位山体垮塌

14人遇难5人失联

从村里搬出快 6 年了，徐
涛有时还会回去看看，尽管
村子已不在了。村子原址有
一棵被雷劈过的树，发黑的
样子和徐涛记忆里一样，不
同的是，这两年开始有鸟在
其上筑巢。

徐涛今年 46岁，家原在黑
龙江省齐齐哈尔市铁锋区扎龙
镇赵凯屯，位于黑龙江扎龙国
家级自然保护区核心区。这里
是丹顶鹤的家园。

徐涛伴随着鹤鸣声长大，
15 岁前，对芦苇丛外面的世界
缺乏了解。村子没有通电，也
没有路，出去常靠撑船，到有路
的地方，要花3个多小时。

割苇子、打鱼，这是徐涛父
母和大多数村民的生计。但随
着人们活动的增多，“人鸟争
食”“人鸟争地”的矛盾凸显出
来，扎龙面临着抉择。

为了人与鹤共同生存的这
片家园能得到可持续发展，将
人与鹤分开，互不打扰，成为最
优的选择。

2017 年，徐涛与家人搬
离了赵凯屯，一同迁走的，还
有赵凯和塘土岗子两个屯近
300 户 900 多人。他们中的许
多，搬到了政府新建的扎龙
镇 哈 拉 乌 苏 村 泉 畔 家 园 小
区。小区里多为四层小楼，还配有小型足球场和
休闲广场，出门不远就是小学，村民们终于告别了

“半与世隔绝”的生活。
虽仍有不舍，但徐涛说，心中更多的还是高兴。

徐涛还成为扎龙自然保护区的一名巡护员，以新的
身份守护着丹顶鹤。

在徐涛的手机中，有这样一张照片：一只丹顶鹤
悠闲地站在一条船上，这条船正是过去村民打鱼的
船，搬迁后已经弃用。

努力守护丹顶鹤和湿地生态多样性，早已成
为人们的共识。在黑龙江省扎龙国家级自然保
护区管理局鹤类繁育和野化区服务中心，已有
380 多只丹顶鹤从这里被野化放飞，飞到了全国
各地。

“我们通过就地保护和迁地保护相结合，建立丹
顶鹤物种基因库，扩大丹顶鹤的野生种群数量。”中
心主任高忠燕说。

扎龙鹤类繁育和野化区服务中心还承担着动物
救护的工作。在饲养房内，有两只小鸿雁正进食。
工作人员说，这是不久前中心救助的。饲养房内还
摆放着两张单人床，为照看这些动物，中心工作人员
有时会住在这里，与鸟为伴。

因为热爱所以守护。自扎龙鹤类繁育和野化
区服务中心成立以来，几代养鹤人在这里接续奉
献。养鹤人中还有我国环保战线第一位因公殉职
的烈士——徐秀娟。根据徐秀娟事迹创作的歌曲

《一个真实的故事》至今仍在传唱。
“近年来，我们还建设了天地空一体化监管

体系，保护区内鹤类等珍禽数量明显增加。”黑龙
江省扎龙国家级自然保护区管理局副局长郭玉
航说。

受自然条件等因素影响，扎龙湿地一度面临缺
水难题。自2009年开始，黑龙江省每年筹措资金用
于扎龙湿地补水和生态监测，目前已累计补水约30
亿立方米。保护区内苇塘、水域面积已从 130 平方
公里扩大到600平方公里以上。

走在扎龙自然保护区内，不远处两大两小四只
丹顶鹤正在悠闲觅食。“这是一家四口。”高忠燕指着
这群丹顶鹤说。

这是我们的扎龙，也是它们的家。
□ 新华社记者 杨喆 梁冬 张玥
（新华社哈尔滨6月4日电）

新华社北京6月4日电（记者 张辛欣
魏弘毅）工信部部长金壮龙4日在由工信
部主办的第 31 届中国国际信息通信展览
会上表示，将前瞻布局下一代互联网等前
沿领域，全面推进6G技术研发。

金壮龙说，信息通信业是国民经济的
战略性、基础性、先导性行业，对促进经济
社会发展具有重要支撑作用。我国建成全
球规模最大、技术领先的网络基础设施，工
业互联网融合应用新业态、新模式蓬勃兴
起，信息通信业有效驱动了实体经济转型
升级。

他表示，要加快推动新型信息基础
设施体系化发展，加速信息技术赋能，
深化工业互联网融合应用。同时，加快
培育新兴产业，持续增强移动通信、光
通信等领域全产业链优势，前瞻布局下
一代互联网等前沿领域，全面推进 6G
技术研发。

第 31 届中国国际信息通信展览会以
“打通信息大动脉，共创数智新时代”为主
题，全面展示信息通信业发展最新成果。
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